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Bürgermeisterbericht für die Stadtratssitzung 19. Ok-
tober 2023 (ausgewählte Schwerpunkte der Verwal-
tungstätigkeit) September 2023 
 
Fachdienst Finanzen 1.2 
 
Der Schwerpunkt der Verwaltungstätigkeit im Sachgebiet 
Haushalt lag im vergangenen Monat September 2023 auf der 
Vorbereitung der beiden Stadtratssitzungen in Bezug auf die 

Vorstellung und Beschlussfassung des Haushaltsentwurfes 
2023. Nach Vorstellung des Werkes in der Sitzung am 
07.09.2023 wurde diesem vorgelegten Haushaltsentwurf in 
der Sitzung am 14.09.2023 mehrheitlich zugestimmt. Die Un-
terlagen wurden inzwischen für die Kommunalaufsicht zur 
rechtsaufsichtlichen Genehmigung aufbereitet und dieser zur 
Prüfung übergeben. 
Weiterhin wurde im September 2023 auch die Präsentation 
der Jahresrechnung 2022 vorbereitet und zur Stadtratssitzung 
am 07.09.2023 hier vorgestellt. 
Neben der Erstellung des Verwendungsnachweises für die In-
vestitionspauschale des Jahres 2020 wurde gleichzeitig mit 
der Zusammenstellung von Unterlagen für das Anhörungsver-
fahren zur Kreisumlage für das Jahr 2024 begonnen, hier hat 
der Landkreis die Stufe 1 des Verfahrens im September eröff-
net und spezielle Unterlagen bzw. Werte angefordert. 
Weiterhin wird fortlaufend in und mit allen Fachdiensten an 
der Umsetzung der gesetzlichen Regelungen zum § 2 b Um-
satzsteuergesetz gearbeitet, hierzu zählt unter anderem auch 
die Erstellung eines TCMS = „Tax Compliance Management 
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Systems“ in der Stadt Rudolstadt, welches in der internen Ar-
beitsgruppe erarbeitet wird. 
 

Fachdienst Bau und Umwelt 1.3    
 
Im  Sachgebiet Hochbau steht nach wie vor das Dorfgemein-
schaftshaus Milbitz im Vordergrund, hier wurden die Arbeiten 
fortgesetzt. Die Arbeiten an der Fassade sind abgeschlossen. 
Im Innenbereich werden die Trockenbauarbeiten und Fliesen-
legerarbeiten komplettiert, so dass die neue Treppe einge-
baut werden kann und die restlichen Leistungen im Gebäude 
fertiggestellt werden können. Der Außenbereich wird witte-
rungsbedingt im November hergestellt.    

In der Strumpfgasse 21 wurde mit dem Ausbau der öffentli-
chen Toilettenanlage begonnen. 

Seitens des Sachgebietes Bauförderung wurden für den Ein-
bau der coronagerechten Lüftungsanlagen in den Grundschu-
len Remda und Anton-Sommer die abschließenden Verwen-
dungsnachweise gegenüber dem Bund vorgelegt, so dass die 
Fördermittel von insgesamt 312 TEUR noch im September 
2023 an die Stadt ausgezahlt wurden.  

Für den Radweg Teichel-Teichröda wurde für den Anteil der 
Stadt der Zuwendungsantrag gestellt. Des Weiteren wurden 
für die erforderlichen Planungsleistungen Gänsebach 4.+5. 
Bauabschnitt die Förderung aus Hochwasserschutzmitteln be-
antragt. 

Im Sachgebiet Straßen und Brücken sind im Zusammenhang 
mit dem Breitbandausbau im Gebiet der Stadt Rudolstadt die 
Trassenzustimmung für die Bereich Eichfeld, Keilhau & 
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Lichstedt vorliegend, der Baubeginn erfolgt voraussichtlich bis 
Ende der Kalenderwoche (KW) 44/2023. Die Trassenzustim-
mung Haufeld/Treppendorf ist in der Prüfung. Weitere An-
träge auf Trassenzustimmung seitens der Thüringer Netkom 
werden erwartet. 

Für das Bauvorhaben An der Sternwarte ist für die Baumaß-
nahme Erneuerung der Trinkwasserleitung und Wegoberflä-
che die Submission erfolgt. Die Beauftragung erfolgt in der 42 
KW 2023, so dass in der KW 44/2023 mit den Arbeiten begon-
nen werden kann.  

Die Leistungen für den Winterdienst in der Zeit von 01/2024-
12/2025 für die Zufahrt zum Rettungsstollen Mitte Pörzberg-
tunnel sowie die Leistungen für Riss- und Fugensanierung im 
Stadtgebiet Rudolstadt sind ausgeschrieben und submissio-
niert, die Vergabe an den jeweils wirtschaftlichsten Bieter er-
folgt in der KW 42.  

Der Bauhof hat in der „Neue Schulstraße“ ca. 120m des Geh-
weges aufgrund von Schäden instandgesetzt. Hier wurden der 
defekte Bord ausgetauscht, die Entwässerungsrinne und die 
Pflasterbelage erneuert. 
Am Ende des Monats wurde mit der Befestigung des Parkplat-
zes Teichröda begonnen. Durch eine ortansässige Firma wur-
den die Tiefbauarbeiten durchgeführt, der Bauhof legt hier 
Rasengittersteine in den Parkflächen. 
In Vorbereitung des Winterdienstes wurden die Streugutbe-
hälter geprüft und ggf. gefüllt. 
Im Bereich Stadtgrün waren die Grasmahd und der Schnitt-
von Lichtraumprofilen Schwerpunkt. 
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Im Bereich Stadtgrün lagen die Arbeitsschwerpunkte in der 
Planung und Sanierung des Spielplatzes in Geitersdorf, der 
Planung der Bepflanzung der Bushaltestelle in Teichröda, der 
Fertigstellung der Bepflanzung in der Anton Sommer Schule 
sowie der Fortsetzung der Planung der Theateraußenanlagen. 
Des Weiteren erfolgte die Baumschau für die Bereiche Ost-
straße, Remdaer Rinne sowie erforderliche Baumpflege, -fäll 
und -sicherungsmaßnahmen im Stadtgebiet. Für Ersatz- und 
Lückenbepflanzungen wurden vorbereitenden Planungsarbei-
ten durchgeführt.  
Es erfolgten Stichprobenkontrollen für die Gewässerunterhal-
tung des GUV (Mörlagraben, 2. Flutgraben, Remdaer Rinne). 
 

 
 

FD Stadtplanung und Stadtentwicklung 1.4  
 
Vom Sachgebiet Stadtplanung wurde die Behörden- und Öf-
fentlichkeitsbeteiligung für den Bebauungsplan Nr. 1.1 "Ge-
werbegebiet Schwarza" durchgeführt. Vorbereitet wurde der 
Beschluss zur Aufstellung und zur parallelen Änderung des 
Flächennutzungsplanes für den Vorhabenbezogenen Bebau-
ungsplan Nr. 5 "Sondergebiet (SO) Fotovoltaik-Freiflächenan-
lage Rödchen, Ammelstädt". Für die Rendezvoushaltestelle 
liegen zwischenzeitlich die denkmal- und wasserrechtlichen 
Genehmigungen des Landratsamtes vor. Die Übergabe der 
weiteren Planung an den FD Bau und Umwelt wurde vollzo-
gen. Derzeit wird die 2. Stufe der Lärmvorsorge mit den be-
troffenen Grundstückseigentümern gestartet. 
 
Im Sachgebiet Liegenschaften erfolgte die erneute Ausschrei-
bung des Objektes "Richtersche Villa" und die Vorbetreitung 
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weiterer Grundstücksverkäufe. Zuarbeiten wurden erstellt für 
die Zusammenstellung der sanierungsbedingten Einnahmen 
2022. Der Kombus GmbH wurden für das Verkehrshaus am 
ZOB die Wartungsverträge und fehlenden Brandschutzaus-
stattungen übergeben. 
 
Durch das Sachgebiet Sanierung wurde gemeinsam mit dem 
Sanierungsberater die Begehung ausgewählter Sanierungs-
projekte in der Altstadt mit Vertretern des Thüringer Landes-
verwaltungsamtes Weimar am 14.09.2023 vorbereitet. Zum 
Monatsende konnte die Zusammenstellung sanierungsbe-
dingter Einnahmen für 2022 abgeschlossen werden. Vorberei-
tet wurde die Prämierung ausgewählter Sanierungsvorhaben 
im Sanierungsgebiet "Altstadt Rudolstadt" mit dem Gestal-
tungsbeirat. 

 
 
 
FD Kultur, Jugend, Tourismus und Sport 1.5  
 
 

„Jugend hat Zukunft“ - 20.09.2023 Weltkindertag am Platz 
der O.d.F. in Rudolstadt 

 
Das Motto des diesjährigen Weltkindertages 2023 lautete „Je-
dem Kind eine Zukunft“. Unter dem Titel „Jugend hat Zukunft“ 
führte das Netzwerk der Jugendarbeit mit verschiedenen Ko-
operationspartnern eine Veranstaltung für und mit Jugendli-
chen durch. Jugendliche wurden bereits bei der Planung und 
Organisation der Veranstaltung beteiligt. So entstanden Mit-
machstände, wie Musik-Festival-Schminken, eine 
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Graffitiwand, Mario Kart, Tischtennis und Perlenarmbänder, 
die durch Jugendliche mit umgesetzt wurden. Weiterhin gab 
es Kistenklettern, Textildruck, eine Fotobox, Infostände und ei-
nen Beteiligungsparcours, in dessen Mittelpunkt die Zukunft 
der Jugend unserer Stadt stand. Hier konnten junge Menschen 
einen Brief an sich selbst schreiben, wie sie sich ihre Zukunft 
vorstellen und was sie dafür tun müssen. Darüber hinaus konn-
ten sie an einer Ideenwand mitwirken, deren Ergebnisse Anre-
gungen für die Jugendarbeit geben soll. Dass Jugendarbeit 
wirkt, zeigte die große Unterstützung durch die Jugendlichen, 
die neben ihren eigenen Angeboten auch beim Auf- und Abbau 
halfen und somit auch zum Gelingen beitrugen. An der Veran-
staltung nahmen ca. 200 Jugendliche teil. 
„Jugend hat Zukunft“ wurde aus den Mitteln des Zukunftspa-
ketes, einer Förderung des Bundes, finanziert. 
 

 
 
 
 
Presse und Öffentlichkeitsarbeit 1.0.2 
 
Die Presse- und Öffentlichkeitsarbeit hat im September an 
unterschiedlichen Projekten gearbeitet. Neben diversen 
Grußworten und klassischen Pressemeldungen sind hier der 
Seniorenratgeber zu nennen, der gemeinsam mit dem Senio-
renbeirat erarbeitet und herausgegeben wird, die Bearbei-
tung der Azubi-Kampagne, die Programmierung und der Start 
eines internen Tests an einem städtischen Webshop sowie 
die fortlaufende Aktualisierungen an der Rudolstadt-App und 
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den unterschiedlichen Webseiten der Stadt und ihrer nachge-
ordneten Einrichtungen.  
 
Ortsteilbeauftragter 1.0.9 
 
Die im Berichtszeitraum eingereichten Protokolle und Nieder-
schriften aus den OTR-Sitzungen wurden laufend bearbeitet, 
die Anfragen bzw. Aufträge an die Stadt aufbereitet und diese 
zur Bearbeitung und Umsetzung den jeweils zuständigen 
Fachdiensten übergeben. 
 
Die diesjährigen Einwohnerversammlungen für die Ortsteile 
(Durchführung in den Monaten September, Oktober und No-
vember) wurden organisatorisch vorbereitet und werden ent-
sprechend begleitet. Der Ortsteilbeauftragte nimmt an allen 
Einwohnerversammlungen teil. 
Die Bearbeitungen bzw. Beantwortungen der Bürgeranfragen 
aus dem Jahr 2022 durch die Fachdienste werden laufend ge-
prüft, aufgearbeitet und die Ergebnisse dem Bürgermeister 
aktuell zugearbeitet.  
 
Weiterhin ist er für die Betreuung und Organisation der Bau-
abläufe mit den entsprechenden Firmen  zur Errichtung einer 
PV-Anlage auf dem Dach der kommunalen Garagen im Orts-
teil Heilsberg verantwortlich.   
  
 
 
 
 
 

http://www.landgasthof-kemter.de/seite/60032/feierlichkeiten.html
http://www.landgasthof-kemter.de/seite/60032/feierlichkeiten.html
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Fachbereich 2 
Derzeit wird eine 1. Änderung der Hauptsatzung vorbereitet. 
Hauptbestandteil sind Anpassungen zum Verfahren der Ort-
teilratswahlen. Vor Einbringung der Änderungen werden wir 
vorab die Fraktionsvorsitzenden dazu informieren.  
 
2.1 Fachdienst Bürgerservice 
 
Im Bereich des Standesamtes hat Anfang September die Kick-
Off-Veranstaltung zu neuen Pilotprojekten der digitalen An- 
und Voranmeldung der Eheschließungen und zur Ausstellung 
von Ehefähigkeitszeugnissen stattgefunden. Zwischenzeitlich 
hat die Gemeindeverwaltung Uhlstädt-Kirchhasel den Kontakt 
aufgenommen zur Übergabe des Standesamtsbezirks. Derzeit 
wird die Zweckvereinbarung ausformuliert und zur Beratung 
in den Ausschüssen sowie Beschlussfassung im nächsten Ge-
meinde- bzw. Stadtrat, zur Vorlage bei der Kommunal- und 
Fachaufsicht und dem Landesverwaltungsamt vorbereitet. Die 
geplante Übernahme soll zum 01.01.2024 erfolgen.  
 
Im Bereich der Kindergärten kann berichtet werden, dass am 
18.09. zusammen mit den Trägern zu aktuellen Themen insbe-
sondere der neuen Möglichkeit der praxisintegrierten Ausbil-
dung (kurz: PiA) und deren Finanzierung beraten wurde. Am 
19.09. wurde mit einem großartigen Kinderfest das neugestal-
tete Außengelände im Kindergarten Sonnenkäfer in Teichel 
gefeiert. Die neuen Stadtelternsprecher wurden wieder für 2 
Jahre gewählt. Stadtelternsprecherin ist Frau Anja Bauer vom 
Kindergarten Henry Dunant und als Vertreter wurden Juliane 
Thomas vom Kindergarten Feste Burg und Herr Alexander 
Meinhardt-Heib vom Kindergarten Pfiffikus gewählt.  
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Aus der Wohngeldstelle kann berichtet werden, dass die Fall-
zahlen in diesem Jahr bereits die Zahlen des gesamten letzten 
Jahres überschritten haben und bei 1080 Fällen liegen im Ver-
gleich zum Jahr 2022 mit 1049 Fällen.  
 
Im Bürgerservice wurde die Eingliederung des Gewerbeamtes 
zum 17.09.2023 abgeschlossen, sodass nun alle Stellen besetzt 
sind. 
 
 
2.2 Fachdienst Schulen, Soziales und Senioren 
 
Im Sachgebiet Schulen waren im Monat September 551 Schü-
lerinnen und Schüler im Hort angemeldet. Insgesamt besuch-
ten im September 663 Schülerinnen und Schüler unsere 
Grundschulen und 403 Schülerinnen und Schüler unsere Re-
gelschule in städtischer Trägerschaft.  
 
Die Digitalisierung aller aktuellen Hortakten konnte im Sep-
tember abgeschlossen werden.  
 
Ebenfalls fand die erste Beratung der Steuergruppe des ge-
meinsamen Unterrichts im Landkreis Saalfeld-Rudolstadt für 
das neue Schuljahr statt.  
 
Ferner wurden die Personalkosten für das 3. Quartal mit dem 
Thüringer Ministerium für Bildung, Jugend und Sport abge-
rechnet und die zweite Hälfte des jährlichen 
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Schullastenausgleichs eingenommen und entsprechend auf die 
Schulen verteilt.  
 
In der Schülerbeförderung wurde der Bescheid für das 
Deutschland-Ticket erarbeitet und fertiggestellt, sodass dieser 
an die Eltern, die sich für diese Schülerbeförderung entschie-
den haben, erlassen werden kann. 
 
In diesem Zusammenhang wurden die Akten der Schülerbe-
förderung mit dem Deutschland-Ticket komplett digitalisiert. 
 
2.3 Innere Verwaltung 
 
Weiterhin lag der Schwerpunkt bei abschließenden Vorberei-
tungen für die bevorstehende Sanierung „Haus Löwe“ Anfang 
Oktober. Nachdem das letzte Inventar das Gebäude verlas-sen 
hatte, lag letztlich der Fokus bei der Änderung der Brandmel-
dezentrale und der gesamten Infrastruktur der Brandmelder. 
Zum 30.09.2023 konnte der RUWO Vollzug al-ler Maßnah-
men gemeldet werden und der Sanierung stand seitens der 
Stadt Rudolstadt nichts mehr im Wege.  
 
Auch in einigen Dorfgemeinschaftshäusern wurde gearbeitet. 
In Teichröda wurde der Bühnenaufbau erneuert und ange-grif-
fene Balkenköpfe ersetzt bzw. gesichert. Nun kann die Bühne 
wieder vollumfänglich und gefahrfrei für Veranstal-tungen ge-
nutzt werden. In der Mehrzweckhalle Schaala wur-de das 
Dach instandgesetzt und im Dorfgemeinschaftshaus Heilsberg 
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zwei beschädigte Fensterscheiben getauscht und Teile der 
elektrischen Anlage erneuert.  
 
Die Vergabestelle war unter anderem mit der Vorbereitung für 
die Ausschreibungen zum Rudolstadt-Festival 2024 und 2025 
beschäftigt. 
 
2.4 Fachdienst Stadtarchiv und Historische Bibliothek 
 
Im Stadtarchiv wurde ein Bestand aus dem Tiefbauamt im 
Umfang von 1,5 lfm verzeichnet, die Akten datieren zwischen 
1945-1999, sie mussten formiert, umgebettet, erfasst und aus-
führlich erschlossen werden. Die Archivleiterin besuchte eine 
mehrtägige Fortbildung (Strategisches Management und Agile 
Führung) an der Hochschule für Archivwesen Marburg. Die 
Mitarbeiter des Stadtarchivs und der Historischen Bibliothek 
erarbeiteten Konzepte für die Erstellung von drei Imagefilmen 
(Stadtarchiv und 500 Jahre Altes Rathaus, Historische Biblio-
thek) in Zusammenarbeit mit dem Presseamt. Ein ungeordne-
ter Bestand aus dem ehemaligen VEB Baureparaturen wurde 
verzeichnet und in den Bauaktenbestand integriert (sog. Kom-
plexreparaturen, vor 1990). Frau Rabenau übernahm die Un-
terweisung zum Aktenplan im Rahmen der regisafe-Schulun-
gen für die neuen Mitarbeiter. Andauernde Aufgaben sind die 
Transkriptionen der Briefe aus Schillerzeiten, die Durchsicht 
aller Presseerzeugnisse zur Zusammenstellung der Jubiläen 
2027 und die Erschließung des Aufenthalts-Journals Buch-
stabe „H“ und elektronische Erfassung in der Personendatei. 
In der Historischen Bibliothek wurde die Ausschreibung der 
durch den Bund und das Land Thüringen geförderten Restau-
ration der Leichenpredigtensammlung vorbereitet. Mit der 
dritten Klasse der Friedrich-Adolf-Richter-Schule führte Herr 
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Zober einen Projekttag zum Thema Buchherstellung durch. 
Hier konnten die Kinder Papierschöpfen, mit beweglichen 
Lettern drucken und ein Buch binden lernen.  
 
2.5 Fachdienst Personal 
 
Zum 01.09.2023 konnten in der Stadtverwaltung Rudolstadt 2 
neue Mitarbeiter für die Bußgeldstelle und die Ordnungsbe-
hörde und drei neue Auszubildende begrüßt werden. Für einen 
Arbeitsbeginn ab dem 01.10.2023 wurden drei neue Mitarbei-
ter vertraglich verpflichtet. Weitere neue Mitarbeiter werden 
über Stellenausschreibungen in den Bereichen IT, Bauhof, 
Schulverwaltung, Standesamt und Wohngeldstelle gesucht. 
Diese Stellenausschreibungen sind allesamt im Bewerberpor-
tal jobs.rudolstadt.de einsehbar. Für unser umfangreiches 
Ausbildungsangebot wurde bei der Messe InKontakt infor-
miert und geworben. Bewerbungen auf diese Ausbildungs-
plätze werden ab November möglich sein. 
Im Betrieblichen Gesundheitsmanagement wurden betriebs-
ärztliche Beratungs- und Impfangebote geplant und umge-
setzt, Ersthelfer aus- bzw. fortgebildet und eine Mitarbeiter-
umfrage zur Bedarfsanalyse durchgeführt. 
Für das kommende Jahr wird neben der Haushaltsplanung die 
Stellenplanung und die Organisation des Dienstbetriebs auf-
grund der Wahlen und Großveranstaltung vorbereitet. 
 


